

**COTA HERMANOS**

(COTA BROTHERS)

**COMISIONISTAS, EXPORTADORES E IMPORTADORES  
BROKERS AND EXPORTERS**323 CENTRAL BUILDING  
PHONE 16375

LOS ANGELES, CALIFORNIA

Julio 10. de 1920.

EMBARQUES PARA MEXICO  
CENTRO Y SUR AMERICA.MIEMBROS DE LA CAMARA DE  
COMERCIO DE LOS ANGELES.

Señor General D. Alvaro Obregón,  
Hotel St. Francis,  
México, Distrito Federal,

Muy distinguido señor y amigo:

Por medio de la presente y en pocas palabras, para no cansar la ocupada atención de usted, voy a permitirme aclarar un asunto de suyo trascendental que acaba de ser puesto en sus manos valiéndose los interesados en la burda mentira y en triquiñuelas de mala ley.

El Señor Luis Pinal es un empleado del Señor Carlos Bernestein en la Ciudad de San Diego, Cal., y éste último es un favorecido del Coronel Esteban Cantú, quien le ha dado concesiones y dinero, por los trabajos de espionaje que llevó a cabo a raíz de la defección de Villa en 1914, contra los constitucionalistas del Distrito Norte y de este Estado de California.

Pues bien: Luis Pinal por insinuación del Señor Bernestein dirigió a usted el telegrama cuyo tenor es el siguiente:—"INCONDICIONALMENTE PONGOME SUS RESPETABLES ORDENES, ESPECIALMENTE EN DISTRITO NORTE DE LA BAJA CALIFORNIA, CUALQUIER ASUNTO TIENDA AYUDAR CAUSA USTEDES JUSTAMENTE ENCABEZAN. RESPETUOSAMENTE." Otro mensaje puso al señor D. Adolfo de la Huerta en igual sentido; e inmediatamente después se dirigió telegráficamente al Coronel Esteban Cantú para que secundara el movimiento revolucionario del Estado de Sonora. Estos mensajes causaron grande extrañeza en los revolucionarios de corazón que hemos y estamos con la Revolución sonorense, desde el momento en que su autor, señor Pinal, jamás ha sido un revolucionario, ni mucho menos partidario de la candidatura de usted para la Presidencia de la República viéndose claramente que está obrando por recomendación de Carlos Bernestein y éste por orden del Coronel Cantú, como parte del plan que se tienen formado para hacer que el Distrito Norte siga en las mismas condiciones que ahora: controlado por un grupo de explotadores.

Por eso verá usted asentado en la carta que el Señor Pinal le ha dirigido el hecho de haber pedido al Señor Presidente de la Huerta, de acuerdo con magnates y empleados de Tijuana, deje en el gobierno de la región al Coronel Cantú y después recomienda a su patrón señor Carlos Bernestein, por los méritos falsos que dice tener, para sustituto del Señor Cantú.

# COTA HERMANOS

(COTA BROTHERS)

COMISIONISTAS, EXPORTADORES E IMPORTADORES  
BROKERS AND EXPORTERS

323 CENTRAL BUILDING  
PHONE 16375

EMBARQUES PARA MEXICO  
CENTRO Y SUR AMERICA.

LOS ANGELES, CALIFORNIA

MIEMBROS DE LA CAMARA DE  
COMERCIO DE LOS ANGELES.

sienta que el señor Bernstein es el "héroe" del filibusterismo en Mexicali, cuando <sup>del</sup> que entró a esa plaza con un puñado de patriotas fué el hoy Coronel don Redolfo Gallagos: asienta que el señor Bernstein está llevando a cabo la construcción de un puente por valor de cien mil pesos y dá a entender que su patrón es el que está ministrando esa suma para la obra, lo que es una falsedad, ya que son los comerciantes de Tijuana los que tienen en proyecto construir el puente de que se trata. Todos los demás méritos que el señor Pinal hace resaltar en favor del Señor Bernestein, son enteramente falsos, viéndose en todas estas torcidas gestiones la ambición de escalar el poder de la región para continuar con los mismos grupos de favorecidos y explotadores que rodean al Coronel Cantú.

Deria de desearse que usted, señor Obregón, meditará en todo el movimiento que está fomentando el señor Cantú para quedarse en el Distrito: los intereses extranjeros se están moviendo mucho, lo mismo que el círculo de amigos, para llegar al fin que persiguen.

Yo como hijo de la Baja California, como revolucionario desde 1910 y como sincero partidario de la candidatura de usted para la Presidencia de la República, protesto contra estos individuos que con engaños y tomando el nombre del pueblo del Distrito que oía a los grupos de explotadores que están cerca del Coronel Cantú, tratan de obtener el nombramiento para Gobernador en favor de uno de los mismos amigos del Cor. Cantú, y suplico a usted se sirva desoir las peticiones de estas personas que sólo buscan por todos los medios posibles, conservarse con sus privilegios y evitar a todo trance que los hijos de la Baja California entren a tomar parte en la cosa pública con peligro de sus actuales posiciones.

Los revolucionarios de la región y todos los hijos de la Baja California deseamos que el Gobierno del Señor de la Huerta nombre Gobernador y Comandante Militar de este Distrito a hombres revolucionarios que vengan de por allá, porque si se les concede el derecho de designar un Gobernador en los actuales momentos, Cantú y sus amigos sacarían triunfante a uno de los suyos y el pueblo nativo no podría hacer sentir su voluntad.

El nombramiento del señor D. Baldomero Almada ha sido muy bien recibido. En San Diego cambié impresiones con hombres de representación como Mcyrón, Zárate, Romero, etc., y todos aceptan con entusiasmo dicho nombramiento, deseando que fuera el que tomara posesión del Gobierno

##

**COTA HERMANOS**

(COTA BROTHERS)

**COMISIONISTAS, EXPORTADORES E IMPORTADORES  
BROKERS AND EXPORTERS**323 CENTRAL BUILDING  
PHONE 16375

LOS ANGELES, CALIFORNIA

EMBARQUES PARA MEXICO  
CENTRO Y SUR AMERICA.MIEMBROS DE LA CAMARA DE  
COMERCIO DE LOS ANGELES.

en el Distrito Norte.

Para que se sirva usted estimar debidamente esta carta, adjunto tengo el gusto de remitirle copias de las que con fecha 6 de Mayo próximo pasado, dirigi al Señor General D. Plutarco Elias Calles y al señor D. Ramon P. De Negri.

Soy de usted su afmo. y respetuoso s.s.



efc/efc.

4

Edmundo F. Cota.  
641-16th.Street.San  
Diego, Calif.

Mayo 6 de 1920.

Señor General don Plutarco  
Elias Calles, Ministro de  
Guerra del nuevo Gobierno  
Liberal Constitucionalista,  
HERMOSILLO, Sonora, Méx.

Muy estimado señor General:

Así como en 1910 estuve con el maderismo; en 1913 con el Constitucionalismo y en 1914 con el mismo Partido, hoy estoy con el Liberal Constitucionalista, del que es Usted principal Jefe, por la sobrada justicia que asiste a ese su Estado natal.

La labor revolucionaria ejecutada por mí desde hace largos años ha sido desinteresada y sincera, constituyéndome oportunamente en propagandista espontáneo de la candidatura independiente y popular del Señor Obregón en el Distrito Norte de la Baja California y, aunque en verdad no fué posible hacer nada digno por ~~la~~ razón del estado que todavía guarda dicha región, las personas con quienes traté el asunto electoral, aceptaron la fórmula sin titubear. El Distrito Norte debe entrar a una vida democrática sacándolo del marasmo en que se le tiene.

Creo que todos los hijos de la Baja California están con el Estado que acaba de dar muestras de tanta virilidad y patriotismo; por eso es que yo, tengo el gusto de ofrecer a Usted mis servicios para que se sirva utilizarlos de la mejor manera que creyere conveniente.

Esta carta no es "oportunista" ni entraña ninguna petición. Si la dirijo a usted es sólo por cumplir con un deber de revolucionario sincero que no puede menos que estar con el Ejército Liberal Constitucionalista, el de la verdadera Revolución que no claudica.

En ese sentido acepte usted las felicitaciones que le envío y soy su afmo. y muy atento s.s.

Edmundo F. Cota. (Firmado).

5

Edmundo F. Cota.  
641-16th. Street. San  
Diego, Calif.

Mayo 6 de 1920.

Señor don Ramon P. De Negri,  
Agente Comercial del Gobier-  
no Liberal Constitucionalista  
en NUEVA YORK, N.Y.

Muy estimado señor y amigo:

Por la prensa en general me acabo de enterar de que Usted como buen revolucionario, ha ofrecido sus servicios al Gobierno del Estado de Sonora en la justa que éste ha iniciado con toda justicia contra el Gobierno del Centro.

Yo con el desinterés que siempre he impuesto a todos mis trabajos en favor de la verdadera Revolución desde el año de 1910, me adherí al Gobierno Liberal Constitucionalista de Sonora sin vacilación alguna, convencido como en otro tiempo, de la razón y justicia que le asiste.

Por otra parte, desde un principio he manifestado mis simpatías para el General Obregón como Candidato a la Presidencia de la República, constituyéndome de hecho en un propagandista de tal fórmula, en el Distrito Norte; y aunque no se pudo hacer gran cosa con motivo de la situación que aún conserva la región, la mayoría de las personas con quienes hablé acerca del particular, aceptaron de plano la candidatura presidencial referida.

A usted señor De Negri, le felicito por la actitud que acaba de asumir y me ofrezco a sus órdenes por acá en todo lo que le pueda ser útil.

Seoy de usted como siempre su afmo. amigo y  
atc.s.s.

Edmundo F. Cota. (Firmado).